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Ａ・Ｂの絵のなかに３ヶ所の違いがあります。さて？  
                                  ☆答えは1面左下にあります。
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☆パズルの答：左上のヒヨコ、窓外の雪、右下の座布団の３か所

　　　　　　「品種改良」とは、
　　　　　　同じ種のものを交
　　　　　　配し、より望まし
　　　　　　い品種をつくるこ
とです。例えば小麦Aは「食味：
良好」・「色調：くすんでいる」、
一方小麦Bは「食味：普通」・
「色調：鮮やか」であるとしま
す。ここでAとBを交配すると、
中には「食味：良好」・「色調：
鮮やか」な小麦品種ができます
が、これは食味も外観も良い、両方の長所をもった品種となります。△一方、遺伝子組み換え
（GMO）小麦（作物）とは遺伝子組み換え技術を用い、特定の遺伝子の改変により品種改良が行
われた小麦（作物）のことです。つまり「他の種」からある特徴を持った遺伝子を直接組み込み、
別の品種にすることです。△ここでいつも問題になるのは、GMO作物の安全性です。
実際「GMOの安全性は十分に検証されている」とか「従来にない品種を遺伝子的に造りだすので、
影響は不透明」など意見は色々あるようです。ただアメリカでは既にトウモロコシと綿花は90%、
大豆は93%、サトウキビは95%がGMOと言われています。△小麦においては、研究は進められてい
ますが、まだ実用化には至っていません。「現状の小麦で十分なのに、なぜわざわざGMO小麦が
必要なのか？」という声もありますが、現在は次のような研究が行われているようです。①高
収量品種：沢山収穫できれば農家の人たちの収入アップとなります。②干ばつ耐性品種：数年
前、世界的な干ばつで小麦が大不作となり、小麦価格が暴騰したことを憶えていらっしゃる方
もいるでしょう。よって干ばつに強い小麦品種があれば、干ばつでも収量が確保できます。
③除草剤耐性品種：小麦には影響なく、雑草だけが枯れると農作業が簡単になります、等等。
△今後、どのような展開になるのかは不明ですが、現在73億人を数える世界の総人口は
2050年までに97億人、2100年には112億人に達するとの予測もあります。
よって人口爆発に対応できる用意も必要なのかも知れません。

元旦の地元紙（四国新聞）に、「餡餅雑煮（あんもちぞうに）」の特集記事が掲載
されていたのでご紹介します。餡餅雑煮とは、白味噌仕立ての出汁の中に餡入り丸
餅が入っている香川県特有の雑煮のことですが、さぬきうどんとは異なり県外出身
者にとってはハードルが少し高いようです。△雑煮は全国的にみると、名古屋辺り
を境に、西は丸餅、東は角餅のようです。また出汁はすましが主流であるらしく、
白みそエリアは、近畿圏から東四国に限られているようです。そして香川県民に代
表的な雑煮といえば、白みそ仕立ての餡餅入り雑煮となります。学生時代、東京で
「お雑煮をご馳走してあげるからおいで」と言われ、喜び勇んで参上しましたが、
おすましの中に角餅が入っていてびっくりしたことを今でも鮮明に覚えています。
△ただ香川といっても県民全てが餡餅雑煮を食べるわけではなく、「食べる派」は
52. 1%と思いの外、低い数字でした。香川県内にも地域差があり、弊社のある坂出
市は63. 7%とかなり高めでした。餡餅雑煮未体験の方からは、「あんこが溢れてお味
噌と混ざったらどうするんですか？」と心配そうに聞かれることもありますが、そ
のときは決まって「あんこが溶けだすことで白みそと絡み合い、得も言われぬ美
味しさになるんです」と答えています。△以前は少なくとも正月三が日は、毎朝
2個ずつの餡餅を消化していましたが、今年は流石にお腹に堪えたので、2日目から
は1個になりました。 △香川で餡餅雑煮が発明された理由は、昔全国有数の砂糖
の産地であったことが影響しているようです。当時、砂糖は高級品で、 庶民は生産
するばかりで食べられない。「せめて正月だけでも」との思いから、お餅の中に砂糖
たっぷりの餡こを入れたという説が有力のようです。どうか今年もよろしくお願い
申し上げます。　けいぞう

とても涼しく（寒いくらい）猛暑知らず。空気も最高。
ドイツの北西部ブレーメンに2ヶ月滞在致しました。
パンで有名な国ですね。息子一家の住まいの近くにも
5～6軒のパン屋がありました。それぞれ味の異なる朝
食用の小さめのパンが懐かしくなりました。すべて固
めのパンでした。平日と日曜のパンの値段が違うのに
ビックリ。牛乳をはじめ乳製品がとても安い処でした。                        
　　　　　　　　　　　　　　　　　千葉県　S.T.様

ドイツやスイスは、近代製粉発祥の地で、世界的に
有名な製粉機械メーカーがあります。たまたま現地
に知り合いがいたので問い合わせたところ、「日曜
は、ガソリンスタンドは高くなっているが、パン屋
は聞いたことがない」とのことでした。多分日曜な
のでパンも高くなっているのだと推察いたします。

朝、パンの焼ける
匂いが2階の寝室まで
ただよって来ると…パ
ン屋さんの前を通った時
のようで、いそいそと階段を降りて来ます。幸せいっ
ぱいの深呼吸です！ 　　　　　　千葉県　田中庸子様

冬季は熱々うどんの煮込みが好評でした。
      ～ 湯気の中 すする うどんの 是好日 ～   
                             神奈川県　牧美奈子様

自家製のオレンジマーマレードを作り、50gずつ冷凍に
して、全粒粉と一緒に焼いてます。オレンジブレッドと
して友達にお土産にして喜んでもらっています。　
　　　　　　　　　　　　　　　　宮城県　加藤信子様

いつもお世話になります。全粒粉で焼いたパンは噛みご
たえがあり、時々帰省するパン好きの息子は、うちのパ
ンが一番美味しいとサンドイッチにして一度に一斤食べ
ます。　　　　　　　　　　　　　　　茨城県　S.T.様

実は私も毎朝、ブラウワー全粒粉食パンです。以前は、バ
ターと蜂蜜が定番でしたが、先日冷蔵庫に長ネギを発見し、
無性にサンドイッチにしたくなりました。以来、ココナッ
ツオイルとマヨネーズを加えた長ネギサンドがすっかりマ
イブームになってしまいました。長ネギの程よい苦味が全
粒粉トーストに良く合います。

ホームベーカリーでのパン作り、全粒粉を使用していま
したが、膨らみがイマイチ。ブラウワーファインは普通
の強力粉と遜色ない膨らみでびっくりです。どっしりし
たパンが良い日は全粒粉にしています。
　　　　　　　　　　　　　　　東京都　海渡友紀子様

朝食はいつも手造りのパンを、粉はその都度アレンジし
た具材内容に依って、ブラウワーライト及びブラウワー
ファイン等を使い分けています。具材には（アーモンド、
クルミ、カシューナッツ、ブドウ）等々を入れて、創意
工夫して楽しんで居ります。お裾分けをしては、出来ば
え・味覚等を評価して頂き次の作品に利用しております。
小麦ふすまを取り入れ微粉砕加工した、他社にない木下
製粉独自の製品を今後も愛用していきます。
　　　　　　　　　　　　　　　　　神奈川県　K.O.様

娘より母の日に頂いたホームベーカリー。それ以来、パ
ン作りにはまっています。色んな粉で試してみたのです
がブラウワーファインは滑らかで焼き上がりがとても美
味しいです。孫達もパンの焼けるのを楽しみにしていま
す。届いたら早速作ろうと思っています。
　　　　　　　　　　　　　　　神奈川県　清水伸子様

ブラウワーとひまわりの粉、美味しいからとお友達に教
えて半分分けにしていたら、お友達の方が気に入って自
分でどんどん注文するようになりました。私も又パン作
り、頑張ります、といっても機械が作ってくれるのです。
　　　　　　　　　　　　　　　　兵庫県　髙橋直子様

▼香川県特有のあんもち雑煮
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▲白峯寺の桜（弊社裏山より）
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